

Diputados plantean repensar royalty para Atacama por presupuesto 2025

DESARROLLO. *Los representantes regionales afirman que se necesitan más recursos para las comunas que presentan atrasos en la región, y que deben provenir del impuesto minero.*

Aldo Lingua

cronica@diarioatacama.cl

Un reciente informe sobre Desarrollo Humano en Chile ha puesto de manifiesto la compleja situación en Atacama, donde solo una de sus nueve comunas, Diego de Almagro, presenta índices del tipo "Alto".

En este contexto, los diputados de la región han alzado la voz para exigir que los fondos generados por el royalty minero se inviertan en mejorar la calidad de vida en las comunas más afectadas, como Freirina y Alto del Carmen, que han sido reconocidas como áreas con proyectos de desarrollo en constante atraso.

NO SE VE REFLEJADO

La diputada independiente (exRN) Sofía Cid expresó su descontento con la distribución actual de los recursos y señaló que Atacama no está recibiendo lo que le corresponde. "Freirina y Alto del Carmen, junto con otras comunas de Atacama, siguen relegadas en temas como salud, educación y conectividad", afirmó. Para la diputada, la falta de inversión histórica en la región ha contribuido a este rezago.

Cid también recordó su "esfuerzo" por destinar el 100% de los fondos de royalty minero a Atacama, una propuesta que fue rechazada. "Peleé para que el 100% del royalty quedara en Atacama, pero el gobierno y parlamentarios lo rechazaron, castigando a una región que tanto aporta al desarrollo nacional", lamentó. En vista del presupuesto de 2025, Cid aseguró que continuará presionando para que Atacama reciba la prioridad que merece en términos de inver-



LA COMUNA DE FREIRINA ES UNA DE LAS QUE SE ENCUENTRA MÁS ATRASADAS A NIVEL REGIONAL.

sión. "Vamos a insistir en que estos recursos se traduzcan en cambios reales: pavimentar rutas críticas, asegurar internet en centros de salud y escuelas, e implementar talleres de capacitación junto a empresas locales para crear empleos directos y sostenibles", destacó.

"No estamos pidiendo favores, solo que Atacama reciba lo justo por su contribución. Estas medidas no pueden esperar más; nuestra gente merece ver avances concretos en su vida diaria", sentenció.

ATACAMA MERECE MÁS

El diputado socialista Juan Santana defendió la necesidad de que las regiones mineras, como Atacama, reciban una mayor proporción de los beneficios derivados de la actividad minera debido al impacto que esta genera en las comunidades. "Comparto que regiones mineras como Atacama deben ser más beneficiadas que otros territorios, por los efectos que trae consigo

la actividad minera. Eso es parte de un criterio de justicia para nuestras comunas", expresó.

Santana también llamó la atención sobre la contradicción en los discursos de la oposición, que ha cuestionado la distribución de los recursos a pesar de haber rechazado iniciativas de mayor recaudación, como la reforma tributaria. "Desde la oposición se hace este cuestionamiento, en circunstancias que siempre se han opuesto a medidas que signifiquen una mayor recaudación por parte del Estado. Es importante el debate sobre la distribución del presupuesto nacional, de la misma forma que lo es el de la recaudación".

Su correlegionaria Daniella Cicardini, una de las impulsoras de la ley de royalty, recordó que la lucha por esta ley fue "ardua", especialmente frente a, según dijo, la resistencia de sectores de derecha y del Partido Republicano, quienes argumentaban que afectaría la inversión y el empleo en el país. "Como autora de la

ley de royalty, fui parte de quienes luchamos por esta compensación para las regiones mineras. Originalmente era una propuesta más ambiciosa y entregaba más recursos para la zona", afirmó.

La parlamentaria advirtió que la distribución de este año fue solo el 50% de lo que se espera para 2025, cuando debiera observarse una mayor recaudación del royalty minero. "Si bien coincido en que se necesitan más recursos y que seguiremos demandándolos, me parece apresurado hacer una evaluación considerando que la entrega de este 2024 fue una especie de marcha blanca", explicó.

NO ES UN ROYALTY VERDADERO

El diputado independiente (apoyado por el PPD) Cristian Tapia señaló que el royalty actual no es comparable al concepto de royalty en su sentido más estricto, que implica un porcentaje sobre las toneladas de mineral extraí-

das. Tapia explicó que en Chile se implementaron otros métodos de cálculo, resultado de complejas negociaciones, lo que derivó en algo que considera insuficiente. Enfatizó la importancia de que los fondos del royalty se gestionen de forma eficiente, considerando que el gobierno regional también debería recibir una cantidad considerable de recursos y que, en los próximos tres años, se espera una inyección de \$200 millones de dólares en las principales regiones mineras del país, incluida Atacama. Sin embargo, advirtió que la cantidad destinada a cada comuna aún es insuficiente para cubrir sus necesidades. "Copiapó, por ejemplo, recibirá \$3 mil millones de pesos por concepto de royalty, una cantidad que no es suficiente para satisfacer las necesidades de la comuna y la región", señaló.

COMUNAS ATRASADAS

Freirina es uno de los casos que ejemplifica el rezago que los diputados describen. A pesar de que cuenta con un plan llamado "Freirina Sustentable", los avances han sido lentos, situación que el propio Consejo Regional (Core) ha reconocido como preocupante.

El caso de Alto del Carmen también evidencia la falta de inversión en aspectos fundamentales para mejorar la vida de sus habitantes. La conectividad es limitada, el acceso a servicios de salud es complicado y las oportunidades educativas son escasas. Ambas comunas representan los desafíos que enfrenta Atacama, y los diputados señalan que estas deben ser prioridad en la inversión de los recursos del royalty. C3